# **ECHOS PROJETS**



LETTRE nº 46 aux ADHERENTS

# PRINTEMPS 2022

Hôtel de Ville 50000 SAINT-LÕ

pso.saintlo@gmail.com

Site:

actionaid-pso-saintlo.

Facebook:

ActionAid Peuples Solidaires-Saint-Lô

Instagram:

<u>actionaidpeuplessosaintlo</u>

# Fdito

### Des problèmes de famine à venir pour les pays du Sud

Dès le 05 mars 2022, l'Union européenne a activé pour la 1ère fois le programme de protection temporaire qui permet d'accueillir les réfugiés ukrainiens en toute légalité sur le territoire européen. On ne peut que se féliciter de cette réactivité. Les Européens et les Français ont fait preuve de solidarité sans retenue facile à

comprendre dans le contexte

européen.

Cependant, il ne faudrait pas oublier les réfugiés des pays du moyen orient et de l'Afrique du Nord et leur donner les mêmes droits et les mêmes conditions d'accueil. Tous les ans, plus de 3 000 personnes se noient en essavant de traverser la Méditerranée et d'autres sont abandonnées dans des camps en Turauie ou en Grèce.



## Les Ukrainiens souffrent mais d'autres populations vont souffrir

L'Ukraine est un gros producteur de céréales et oléagineux. L'arrêt de ses exportations a entrainé immédiatement une augmentation de 100 % du prix du blé. Cette raréfaction des céréales et l'inflation vont surtout toucher les pays les plus pauvres et les populations les plus démunies de ces pays. On risque d'assister très prochainement à des émeutes de la faim dans certains pays africains (Égypte, Sénégal, Burkina Faso...). D'autres pays gros producteurs de céréales, tel que l'Inde, vont saisir l'opportunité des prix élevés de ces céréales pour les exporter et faire rentrer des devises au détriment de l'alimentation de leurs populations les plus pauvres.

Pour faire face à ce nouveau contexte, les efforts des états pour limiter la production de gaz à effet de serre vont certainement être compromis:

- Ces pénuries alimentaires vont inciter certains pays à intensifier les cultures avec l'utilisation plus importante d'intrants.
- Les pays du sud-est asiatique risquent de profiter de la pénurie d'huile végétale pour continuer la déforestation de leur pays afin de produire de l'huile de palme
- L'arrêt des importations de gaz russe en Europe est certainement un bon moyen de pression sur les dirigeants russes mais il va falloir trouver rapidement des sources d'énergie de remplacement. Les centrales à charbon vont sans doute retrouver un regain d'activité partout dans le monde.

La guerre en Ukraine nous concerne tous et nous devons nous interroger sur ses effets négatifs à moyen et long terme, entre autres, sur le réchauffement climatique, la protection de la ressource en eau et l'alimentation et la nutrition humaine.

## Nos actions locales,

# bilans et projets

#### ASSEMBLÉE GÉNÉRALE D'ACTIONAID PEUPLES SOLIDAIRES SAINT-LÔ

L'AG s'est déroulée le 15 mars dernier à la salle de conférence de la Source, en présence du représentant de la mairie, Hervé Legendre, maire adjoint en charge de la vie associative et de David Deshayes, président de l'OVA.

34 adhérents étaient présents et 16 personnes avaient donné un pouvoir.

Après la présentation des différents points statutaires, rapport moral, rapport d'activité, rapport financier et projets pour l'année à venir, Jean-Yves Clavereul, grand connaisseur de l'Afrique, a fait un brillant exposé sur la Grande Muraille Verte.













Le CA suivant l'AG a vu la réélection du bureau en place depuis plusieurs années, en effet, trois coprésidents ont été réélus : Bernard Houssin en charge des relations extérieures, Louise Joret en charge du secrétariat et Guy Burel en charge de la trésorerie.







#### LA GRANDE MURAILLE VERTE



Le 15 mars lors de notre Assemblée générale Jean Yves Clavreul est venu nous entretenir de l'avancement l'Initiative de la Grande Muraille Verte :

Approuvée en 2007 par l'Union africaine (UA), la Grande Muraille verte est l'une des premières initiatives internationales sur l'environnement et la gestion des terres, qui rassemble des pays africains et des partenaires internationaux. Conçu pour lutter contre les effets du changement climatique et de la désertification en Afrique, ce projet vise à restaurer, d'ici 2030, 100 millions d'hectares de terres dégradées dans les 11 pays de la bande soudano-sahélienne, de séquestrer 250 millions de tonnes de carbone et de créer 10 millions d'emplois verts.

Les 11 pays concernés sont le Sénégal, la Mauritanie, le Mali, le Burkina Faso, le Niger, le Nigeria, le Tchad, le Soudan, l'Érythrée, l'Éthiopie et Djibouti.

La Grande Muraille verte était envisagée à l'origine comme un long couloir de 15 km de large traversant tout le continent africain sur 7 800 km le long du Sahel. Cette initiative historique a évolué en une mosaïque de projets adaptés aux différents territoires et contextes portant sur la conservation, l'utilisation durable des terres, la production agricole ou encore la gestion intégrée des ressources en eau.

Toutes ces actions doivent contribuer à la sécurité alimentaire dans l'une des régions du monde les plus touchées par la malnutrition. Les enjeux portent aussi sur la sauvegarde de la biodiversité et sur l'adaptation aux changements climatiques.

Aujourd'hui, le chantier continue avec de nouvelles initiatives en mettant l'accent sur la responsabilisation des populations et en introduisant le concept de la Régénération Naturelle Assistée.

#### PROJECTION DU FILM « MARCHER SUR L'EAU »



Le 30 mars dernier nous avions proposé à l'Écume des Films la diffusion de MARCHER SUR L'EAU, un documentaire de Aïssa Maïga tourné au Niger.

Environ 80 spectateurs étaient présents, le débat qui a suivi a suscité de nombreuses interventions et a permis de discuter des grands enjeux autour de l'eau. L'accès à l'eau potable et à l'assainissement est reconnu par l'ONU comme un droit humain. Alors que l'eau est un bien essentiel, aujourd'hui plus de 2 milliards de personnes n'ont pas accès à l'eau potable. Cette situation empire d'année en année, l'eau devenant plus rare et moins salubre en raison du dérèglement climatique.

Nous avons aussi rappelé notre action au Burkina Faso à Kari avec notamment les forages de puits que nous avons financés et qui ont permis l'accès à une eau de qualité et ainsi amélioré la santé sur le territoire.

#### LE TEMPS DES CITROUILLES REVIENT

Nous voici au mois de mai. Les graines de citrouilles ont été semées puis les jeunes plants ont été mis en place. Espérons que le printemps et l'été seront favorables. Vous pourrez alors venir nous rencontrer sur le marché de Saint Lô dès le mois de septembre pour faire vos achats de cucurbitacées.



# .../...

#### 12 MAI—ECHANGES AUTOUR DU LIVRE

#### « L'HOMME QUI ARRÊTA LE DÉSERT »



Le collectif Saint-Lois d'Associations de Solidarité Internationale en partenariat avec la médiathèque La Source a pu enfin organiser la venue de Damien Deville co-auteur du livre et François Gicqueau directeur des éditions Tana.

N'hésitez pas si vous n'avez pas pu assister à ces échanges, à regarder le film de la soirée sur You Tube via le site internet de la médiathèque : https://mediatheque.saint-lo.fr/

#### JOURNÉE DES ASSOCIATIONS OVA

Le **samedi 3 septembre** prochain, l'Office de la Vie Associative Saint-Loise organise à nouveau une journée de présentation des différentes associations du Saint-Lois à la population locale. L'opération se déroulera à nouveau au Haras et ActionAid Peuples Solidaires Saint-Lô répondra à l'appel et sera présente sur un stand. Venez nombreux nous rendre visite et découvrir nos actions humanitaires!

## NOVEMBRE / DÉCEMBRE FESTIVAL DES SOLIDARITÉS



Après deux années de crise sanitaire et des actions forcément limitées, le collectif Saint-Lois d'Associations de Solidarité Internationale (ActionAid Peuples Solidaires, Artisans du Monde, Amnesty International, Secours Catholique, Ligue des Droits de l'Homme, Du Bessin au Népal) s'est réuni avec l'intention de pouvoir proposer à nouveau des animations scolaires dans les écoles primaires, les collèges ainsi que des actions auprès des lycéens et du grand public. Il a retenu le thème suivant « Une alimentation sûre : un droit pour toutes et tous ».

Ce festival de la Solidarité Internationale se déroulera du 20 novembre au 2 décembre 2022.

#### SOIRÉE DU SOLEIL 2023

Après deux ans d'absence pour cause de pandémie, nous allons enfin pouvoir vous proposer une Soirée du Soleil, que l'on souhaite éblouissante, pour cette reprise. Retenez bien la date le **samedi 21 janvier**, et le lieu : la Salle Allende, salle des fêtes de Saint-Lô. Parlez-en dès maintenant avec vos amis et contacts !

#### LES RÉSEAUX SOCIAUX

#### Suivez l'actualité d'ActionAid Peuples Solidaires Saint-Lô

Vous avez plusieurs façons de vous tenir informés de l'actualité de notre association

Site Internet: actionaid-pso-saintlo.com

Le site internet de notre association est régulièrement actualisé. Il nous permet de faire le point sur nos actions menées à l'étranger en particulier à Kari au Burkina Faso. Depuis peu, vous pouvez visionner une vidéo de témoignages des élus, des étudiants et de Elie Fofana le président de l'Union Mazounsé sur la mise en place du lycée.

Il nous permet de vous informer également sur nos activités sur Saint Lô.

Vous pouvez également consulter :

Face book: ActionAid Peuples Solidaires - Saint-Lô

et Instagram: actionaidpeuplessolidaires

# Vie de la Fédération

#### ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

L'Assemblée générale d'ActionAid France s'est déroulée les 14 & 15 mai 2022, à Montreuil. Le fil rouge de cette Assemblée Générale était « l'avenir ».

En effet, la Fédération va connaître des changements d'organisation institutionnels.

On note que la pandémie de Covid-19 a également eu des impacts sur le bon fonctionnement de la Fédération, tout comme pour les groupes locaux.

Durant ce week-end de nombreux fondamentaux de la Fédération furent abordés. Les nouveaux statuts concoctés par Françoise Vinson en lien avec le ministère ont fait l'objet de discussions et seront votés au prochain Conseil National.

De même, un point fut réalisé sur les pouvoirs partagés au sein de la Fédération et sur la « nouvelle gouvernance » de cette dernière, avec la mise en place « d'Agora ».

Un groupe de travail fut mis en avant lors de cette assemblée : « Justice climatique ». Ce groupe est composé d'une trentaine de jeunes de l'Ouest de l'Afrique et de Français de la région Auvergne-Rhône Alpes. Ensemble, ils agissent pour sensibiliser et mobiliser sur les changements climatiques. Chacun échangeant sur les actions à mettre œuvre. À ce titre, des financements européens ont permis l'élaboration d'une exposition photographique et d'un court-métrage.

En sus, pour faire le lien avec le changement climatique, l'impact des multinationales sur l'environnement et sur les conditions de vies humaines, un film « Extracted » fut présenté à l'Assemblée et un échange constructif avec Zakaria d'ActionAid Sénégal a suivi la projection.

Comme lors de toute assemblée, les volontés de projets et mobilisations pour l'année 2022 et pour le début de l'année 2023, furent annoncés par les salariés de la Fédération. Au programme, de nombreuses démarches en lien avec les droits des femmes dans l'agriculture tout comme dans le milieu de l'industrie.

Par ailleurs, la fédération et les groupes locaux ont fait remonter leurs expériences, leurs volontés et les problématiques auxquelles ils doivent faire face. Il convient de prendre en considération que le nombre de groupes locaux continuent de diminuer auquel s'ajoute une crise du militantisme.

S'agissant des axes d'amélioration, beaucoup souhaitent que les liens et la collaboration entre les groupes locaux et la Fédération soient accentués afin que chacun puisse mieux comprendre les enjeux et l'évolution des projets, des actions menées.

Que vous soyez un acteur, militant, bénévole de quelques instants ou depuis toujours, avec petites et grandes ambitions, attendezvous à être sollicités, par la Fédération à travers le groupe local, pour participer à des actions ou pour faire entendre votre voix notamment grâce aux agoras.

Au cours de cette Assemblée générale ont eu lieu des élections. Philomène, membre du CA, est maintenant membre du Conseil national.

# Des nouvelles de nos partenaires

#### **KARI**

La construction d'un lycée sur le territoire de Kari se poursuit.

Nous entrons dans la phase finale avec la construction de la classe de terminale.



Voici quelques témoignages parmi de nombreux autres recueillis sur place à Kari ou Makuy que nous tenons à partager avec vous.

#### TRAORE Issa, parent d'élève et leader de la zone :

« La construction des trois classes qui a permis à Kari d'ouvrir le second cycle est très salutaire. Les parents que nous sommes, nous ne nous faisons plus de soucis pour les problèmes de place et d'inscription après l'admission au BEPC. Il fallait tellement courir après les places soit à Dédougou soit ailleurs.



#### COULIBALY Fidèle, notable :

 $^{\mbox{\tiny w}}$  Quand tu es assis avec ton problème et que quelqu'un vient t'aider à trouver une solution, il faut lui adresser des remerciements. Et c'est le cas pour ces classes avec Saint- Lô. Nous étions vraiment dans le besoin et voilà que Saint-Lô est venu nous offrir ces trois classes qui nous aident tous ici car les problèmes de places, de logement sont très difficiles aujourd'hui dans la zone. Dédougou est surchargée ainsi que les autres zones autour de nous.

Donc c'est vraiment une très bonne œuvre ces classes, et je dis merci à Peuples Solidaires Saint Lô. Nous espérons encore que d'autres actions de ce genre vont se poursuivre pour le bonheur de nos enfants et le soulagement de nous les parents. Je crois savoir que les autorités de l'éducation sont très contentes avec de telles choses qui les aident dans la construction des classes. Donc vraiment merci à Saint-Lô. »

#### FOFANA Boureima, élève de seconde :

« Je remercie les donateurs de ces classes car grâce à cela, moi j'ai pu trouver une place sans être obligée de quitter Kari pour me retrouver ailleurs avec les problèmes de logement et de déplacement. Surtout avec l'insécurité aujourd'hui, être à côté des parents, c'est mieux. Je me sens bien ici et je suis vraiment à l'aise pour étudier. »

 $\label{eq:Grace} \textit{Grace a ce lien disponible sur notre site, vous pourrez voir et entendre d'autres témoignages : $$https://drive.google.com/file/d/10uiglxWT4Pcg0DZV1xXvn9HgC8LMvljY/view$$}$ 

#### BIBLIOTHÈQUE NOMADE DE DJIBOUTI

La bibliothèque de brousse d'As Eyla au sud de Djibouti, continue de bien fonctionner avec son directeur, son animatrice et les enseignants qui accueillent les élèves et la population locale. C'est un accès inespéré aux livres, à l'information, à la culture. Il n'existe pas de bibliothèque dans les écoles ou les villages, ni de livres dans les fovers.

A Randa, au nord de Djibouti, le Réseau Associatif de Randa, RAR, a été à l'initiative en 2020 de la création d'une bibliothèque nomade. Cette initiative a pour but de promouvoir le livre et donner accès aux livres aux enfants des localités les plus reculées du pays.

La bibliothèque nomade s'est déplacée dans des villages de brousse en 2020. L'association RAR veut renouveler et élargir cette expérience plébiscitée par les enseignants, les élèves et les communautés villageoises.

Christine Ehrhart a été approchée en 2021 par l'association RAR qui avait entendu parler de la bibliothèque d'As Eyla.

Nous contribuons en 2022 au financement de la deuxième édition de la bibliothèque nomade à hauteur de 2 000 € pour des livres neufs achetés dans le pays.

La bibliothèque nomade se fait dans le respect du mode de vie des habitants de la région : les livres arrivent généralement à dos de dromadaire et cela a un impact culturel majeur.

